
ИМЯ СУЩЕСТВИТЕЛЬНОЕ КАК 
ЧАСТЬ РЕЧИ. ПОСТОЯННЫЕ И 
НЕПОСТОЯННЫЕ ПРИЗНАКИ 
ИМЕН СУЩЕСТВИТЕЛЬНЫХ.

Урок русского языка в 4 «А» классе.

Учитель: Прокопчик Т.И. 



� Тип урока: урок повторения, углубления и 
обобщения знаний.

� Цели урока: - систематизировать знания детей о 
грамматических признаках имени 
существительного;

� - развивать умение находить в тексте имена 
существительные;

� - обогащать словарный запас детей, воспитывать 
любовь к литературе.



СЛОВАРНО – ОРФОГРАФИЧЕСКАЯ 
РАБОТА

� Тр.вожный, п.счаный, к.рн.вал.
� С.ч.нение, выр.жать, р.шать.
� Обл.чный, к. р. дор, св.бодный.

� «Лишние» слова: карнавал, сочинение, 
коридор



Цель урока
Повторить, что такое … как 
часть речи и его постоянные и 
непостоянные признаки.



План работы
 1.  Что такое имя существительное? 

   2. Роль имени существительного в речи.

   3. Постоянные и непостоянные признаки имён 
существительных.

   4. Имена существительные в предложении.

   5. Морфологический разбор имени 
существительного. 



Опорные слова

     кто?, что?, какой?,  что делает?   
признак, предмет, действие,  род, 
число, одушевлённые, 
неодушевлённые, собственные, 
нарицательные, падеж, лицо, 
самостоятельная часть речи, служебная 
часть речи, склонение



Работа в группе

Имя существительное - древнейшая часть речи. 
Ещё первобытные люди, познавая природу, 
называли окружающие предметы и явления, и 
эти наименования закрепились в языке. По 
наблюдениям учёных, существительные 
появляются в речи ребёнка в числе первых слов. 
Существительное наиболее самостоятельная 
часть речи. Уже от имён существительных 
образуются прилагательные. Первоначальные 
сочетания зелень-трава, камень-стена постепенно 
преобразуется в сочетания зелёная трава, 
каменная стена. Почти каждое второе слово в 
нашей речи – имя существительное. 



�Постоянные признаки имен 
существительных – это …
�род, 
�склонение
�одушевленное или неодушевлённое,        
собственное или нарицательное, 
Непостоянные признаки  - это …
�число 
� падеж



В  л.сах Карелии водятся лоси  м.дведи  кабаны.



1) Имена существительные изменяются по родам.
2) Имена существительные могут быть или только 
множественного или только единственного числа.

3) Собственное или нарицательное – постоянный 
признак .

4) Неодушевленные существительные отвечают на 
вопрос что?

5) Собственные имена существительные пишутся с 
заглавной буквы



Проверка

1.-
2.-
3.+
4.+
5.+



� Мне было интересно …
� Я затруднялся…
� Я смогу различить …
� Мне надо поработать…



�Спасибо за урок!


